
2010年
赛事正式开始

北京市职工业余足球或者说
职工体育历来是很发达的， 上世
纪六七十年代达到了高潮， 当时
的北京工人足球队虽是业余性
质， 但在与专业球队比赛时丝毫
不落下风， 在北京市的职工运动
员中也涌现出了一些佼佼者，这
些佼佼者后来进了专业足球队，
为北京队乃至国家队都做出了巨
大的贡献。 最突出的例子就是李
维淼、李维霄这对孪生兄弟，他们
原来是南口机车厂的普通职工，
因为球技出众被北京队相中，后
来李维淼还踢进了国家队。

北京的业余足球非常发达 ，
但是这种“有沿革”的职工足球联
赛却没有留下完整的历史。 由北
京各企事业单位参加的系统、官
方的足球比赛， 也更多出现在北
京市的职工运动会当中。 记者就
采访过2006年北京市职工运动
会，当时的足球比赛是热门项目，
北京足球的一些名将如南方、徐
阳、 韩旭等人都曾代表各区的工
会参加了那届比赛。不过，在2006
年其后数年， 本市再也没有组织
起体系健全的职工足球比赛 。
2010年1月13日，市职工体协和市
足协在市总工会召开首届全市职
工足球比赛座谈会，由此，北京市
职工足球联赛步入正轨， 这项赛
事也揭开了北京市业余职工足球
的新篇章。

2012年
业余比赛专业办

任何一项赛事的举办都会经
历一个摸索的过程。 职工足球联
赛前两届赛事总体看热热闹闹，
但也暴露出了一些不足。 最大的
烦恼是“枪手太多”，很多职业运
动员“浑水摸鱼”，掺杂到业余比
赛中， 造成公平竞赛成为了一纸
空谈。 记者就曾看到过有些球队
的球员， 前些日子还在参加中甲
或中乙的比赛， 转过天来就成了
职工足球联赛队伍的一员。 由于
这种不公平的现象， 也使一些按
规矩办事的球队心理上受到了不

小的打击。
这种状况从2012年第三届职

工足球联赛开始有了改观， 在北
京市职工体育协会和北京市足协
的努力下， 加大了对参赛球员资
格的考察。 要求参赛球队和球员
出具各种证明， 证明球员是本单
位职工，并且加大了对“枪手”的
查处力度， 你曾是职业选手没关
系，但必须退役多年才可以参赛。
比赛的专业性也在这一年有了极
大的提升， 裁判都是由北京市足协
选派， 比赛场地也都是专业草皮场。
“业余比赛专业办”成为了北京市
职工足球联赛的“好习惯”，这个
“好习惯”一直延续到今天。

2014年
冠名“工体杯”

前四届北京市职工足球联赛
的冠名涉及一个烟草品牌， 但是
由于国家的相关规定， 烟酒品牌
很难再为体育赛事冠名。 而原来
负责承办的一家公司， 由于合同
到期等问题， 也无法继续给联赛
提供专业的帮助。到了2014年，职
工足球联赛的赞助和赛事组织工
作就都成了问题。不过，北京市总
工会和北京市足协早就定下了确
保每年办一届职工足球联赛的计
划，即便再大的困难也要坚持。外
面的企业冠名赞助有难度， 那么
就“自己解决”，从2014年第五届
职工足球联赛开始，赛事冠名“工
体杯”。以往职工足球联赛的开幕
式和决赛也都在工人体育场举
行，而到了2014年，职工足球联赛
终于可以“名正言顺”地成为工体
的“家里人”了。

到了今年， 赛事初期的几场
比赛都在工体举行， 再加上最后
的决赛， 工体承办比赛的场次创
造了历年之最。 作为北京国安职
业赛事的主场， 工体能够挤出时
间和空间， 让职工球员在北京足
球的这片“圣地”上展示风采，也
体现了工体方面对职工足球赛事
的支持。

不能忘却的
点点滴滴

记者全程采访了前六届职工

足球联赛， 这项赛事也给记者留
下了很深刻的印象， 不少赛场内
外的瞬间至今让记者难以忘怀。

首先就是为比赛辛勤付出的
人们， 篇幅有限记者不能在这篇
文章中一一列举， 只能举几个例
子———像赛事创始人之一的杨怀
先生， 他过去就是职业球员， 曾
是北京部队足球队的一员， 前几
届职工足球联赛杨先生可说是最
为忙碌的人 ， 要为很多事情操
心 ， 要知道协办职工足球 联 赛
并 不 能 为 他 的 公 司 带 来 什 么
收 益 ， 记 者 从 他 身 上 感 受 到
的 完 全 是 老 足 球 人 那 种 对 中
国 足 球 和 北 京 足 球 的 热 爱 ；
再 比 如 另 一 位 赛 事 创 始 人 、
前 北 京 市 职 工 体 育 协 会 秘 书
长吴孟群先生 ， 正是他为职工
足球联赛勾画出了雏形框架， 为
这项比赛的成功奠定了基础； 还
比如曾经担任过两届赛事裁判长
的黄钢先生， 作为中国足球老一
代的名哨 ， 为了让年轻裁判成
长， 身体力行地带着弟子们执法
职工足球联赛， 让年轻裁判在业
余比赛中汲取营养， 每次与黄老
师谈到足球规则时， 记者都会感
到 “获益匪浅 ”， 像 “开了窍 ”
一样。

前六届比赛的一些镜头同样
会永存于北京足球的史册中———
北京烟草足球队连续获得职工足
球联赛的六届冠军， 实力之强堪
称职工联赛的“恒大队”，不仅球
技突出，而且比赛作风十分优良，
这支冠军队是所有参赛球队的表
率。前几届赛事安排在北航、北师
大等大学校园中进行， 校园的特
殊氛围与足球很好地融为一体，
不少球员都找到了当年为“校队”
踢球的“浪漫感觉”。 2012年的一
场比赛，闪电雷雨频扰比赛，当值
裁判根据国际足联的规则果断中
止比赛，保护了双方球员的安全，
这种“相互关心”的场面在职工足
球联赛里见到过很多次。

如果给新赛季的首都职工足
球联赛设置一个“关键词”，记者
愿意用“不忘初心”来形容，希望
这项赛事能够永久地传承下去 ，
让 首 都 广 大 爱 好 足 球 的 职 工
从 这 项 赛 事 中 体 会 到 运动的
乐趣。

首都职工足
球联赛日前拉开
战幕， 这项赛事
已 经 是 第 七 届
了。 不要小看业
余比赛， 比赛的
顺利进行倾注了
工会人、 足球人
的心血， 比赛也
朝 着 “ 传 统 赛
事 ” 的 方 向 发
展 。 温故知新 ，
让我们回顾一下
职工足球联赛走
过的历程。

□本报记者 段西元/文 万玉藻/摄
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从摸石过河到步入正轨
回顾职工足球联赛六年风雨路：

第一座冠军奖杯
□方喆

难忘

第七届首都职工足球联赛已经拉开帷幕， 作为曾获得6届
冠军荣誉的球队一员， 我也是做好了充分的准备， 将带领着
全体队员再一次踏上我们的卫冕之路。

北京烟草系统一直有自己的足球联赛， 且有相当多常年
坚持运动的足球爱好者， 各级领导也很重视与支持， 足球项
目如火如荼的开展也是企业体育文化生活充实的体现 。 当
2010年公司得知北京市总工会、 北京市足球协会将承办北京
市第一届职工足球联赛的消息后， 公司领导非常重视， 从全
系统选拔出一批有基础的优秀足球队员， 在开赛前一个月组
建了北京烟草足球队， 开始积极备战职工联赛。 虽然自己从
小就接受专业训练， 参加工作之前也参加过无数次各级比
赛， 但作为一名烟草职工第一次代表北京烟草出征比赛 ，
内心中还是充满了很多的期待。 因为球队组建时间较短，
与球队中的许多队员都是第一次配合， 所以比赛初期球队
的整体都还处在磨合期， 大家之间的配合稍显生疏。 但随
着比赛逐步地深入和平时间歇训练的积累， 队员们相互之
间慢慢开始熟悉， 在球场上的配合也逐步默契起来。

所谓万事开头难， 令人难忘的就是在2010年的那个闷
热的夏天， 每一场比赛都是在酷暑中进行， 当北京烟草一
路过关斩将冲进决赛， 面对实力强劲的北京公交足球队
时， 队员们在酷暑中拼尽全力， 不惧受伤流汗， 比赛最
后时刻依靠全体队员坚强的意志， 团结合作的决心， 顽
强地守住了胜利的果实， 拿下了属于北京烟草的第一个
足球冠军。 在全场北京烟草啦啦队的欢呼声中， 当我举
起冠军奖杯的那一刻， 我真实感受到北京烟草的团队凝
聚力， 以及作为北京烟草足球队队中一员无比的骄傲与
自豪感。 这次的比赛也给我们这个初次组建的团队带来
了团结和力量， 队员们也收获了信心与默契， 为我们之
后几年的成功卫冕打下了一个夯实的基础。

北京市职工足球联赛已经走过了六个年头， 我也深
切地感受到每一年的参赛球队都更加重视， 水平也在
逐步提高， 这充分表明了北京市职工足球联赛在北京
市各大企业中的影响力， 各企业也在加强足球项目的
参与度， 报名的各参赛队都按照联赛组委会的要求认
真组织、 精心准备。 最近几年各参赛队的实力增加，
也使得比赛更加激烈， 更具观赏性和参与性， 并通过
比赛展示出首都职工良好的精神风貌。

在今年的比赛中， 我们北京烟草足球队依旧本着
打造文明之师、 威武之师、 胜利之师， 切磋交流足球
文化的宗旨， 在卫冕冠军的征途上继续发挥球队应有
的技战术水平， 团结一致， 力争为北京烟草再捧回
第七座冠军奖杯。

(作者系北京烟草黎马敦足球队队长)
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